

Научная статья
УДК 93/94



Исторический опыт развития физической подготовки и спорта в войсках НКВД СССР в годы Великой Отечественной войны (1941–1945)

Г. Е. Забродченко¹, Р. Р. Алескеров²

^{1,2} *Московский технический университет связи и информатики, Москва, Россия*

¹*gen22069@yandex.ru*, ²*r.r.aleskerov@mail.ru*

Аннотация. В статье анализируется одна из важнейших задач Советского государства в условиях Второй мировой войны – подготовка населения к защите Отечества. В статье на основе архивных материалов и документальных источников раскрывается исторический опыт развития и совершенствования в войсках НКВД СССР физической подготовки и спорта в период Великой Отечественной войны.

Ключевые слова: боевая подготовка, физическая подготовка, выносливость, спорт, рукопашный бой, войска НКВД

Для цитирования: Забродченко Г. Е., Алескеров Р. Р. Исторический опыт развития физической подготовки и спорта в войсках НКВД СССР в годы Великой Отечественной войны (1941–1945) // Вестник Московского государственного лингвистического университета. Общественные науки. 2024. Вып. 3 (856). С. 74–82.

Original article

Historical Experience of the Development of Physical Training and Sports in the Troops of the NKVD of the USSR during the Great Patriotic War (1941–1945)

Gennady E. Zabrodchenko¹, Ramiz R. Aleskerov²

^{1,2} *Moscow Technical University of Communications and Informatics, Moscow, Russian Federation*

¹*gen22069@yandex.ru*, ²*r.r.aleskerov@mail.ru*

Abstract. The article is devoted to one of the most important tasks of the state in war conditions – the preparation of the population for the defense of the Fatherland. Based on archival materials and documentary sources, the article reveals the historical experience of improving and developing physical training and sports in the troops of the NKVD of the USSR during the Great Patriotic War.

Keywords: combat training, physical training, endurance, sport, hand-to-hand combat, NKVD troops

For citation: Zabrodchenko, G. E., Aleskerov, R. R. (2024). Historical experience of the development of physical training and sports in the troops of the NKVD of the USSR during the Great patriotic war (1941–1945). Vestnik of Moscow State Linguistic University. Social sciences, 3(856), 74–82. (In Russ.)

ВВЕДЕНИЕ

К 1 января 1938 года общая численность РККА составляла 1,5 млн человек. С началом войны, в результате мобилизационного развертывания, общая численность войск НКВД (без военно-учебных заведений) составляла около 274 тыс. человек [Кривец, Холоден, Штутман, 1978, с. 173]. Таким образом, почти пятая часть всего личного состава Советских Вооруженных Сил в то время проходила службу в войсках НКВД.

Общее количество кандидатов и членов ВКП(б) среди призванных в войска НКВД в 1940 году составило 3,2 %, комсомольцев – 62,4 %. 99,1 % военнослужащих имело образование не ниже 4-х классов. В приказе НКВД СССР от 25 марта 1941 года отмечено, что призыв в войска НКВД в 1940 году прошел организованно. Окружные отделения по призыву в результате тесного делового контакта в работе с местными органами НКВД совместными усилиями в основном обеспечили пограничные и внутренние войска грамотным, физически здоровым и подготовленным пополнением¹.

Войска НКВД по своему названию, являлись специальными войсками Наркомата внутренних дел и предназначались, как бы сегодня сказали, для решения задач по обеспечению внутренней безопасности государства. Соответственно и соединения оперативных войск НКВД по организационной структуре существенно отличались от стрелковых дивизий РККА. Численность дивизии оперативных войск после развертывания по штату военного времени составляла от 4 тыс. до 8 тыс. 500 человек², в то время как стрелковой дивизии РККА – 10 тыс. 500 человек [Сборник схем и таблиц по организации и вооружению соединений и воинских частей Красной Армии, 1943].

К началу войны войска НКВД оперативно перестраивали свою деятельность в связи с введением в стране военного положения. Перед войсками были поставлены новые задачи военного времени и уточнены прежние задачи.

Значение профессиональной подготовки бойцов войск НКВД, особенно к ведению рукопашного боя и маршевой подготовки имело большое прикладное значение в СССР и до начала войны. Несмотря на принятое в то время убеждение, что рукопашная схватка – это вчерашний день и в будущем все будет решать исключительно стрелковое оружие, в особенности пулеметы и артиллерия, война с Финляндией, и боестолкновения на Халхин-Голе и озере Хасан показали, что высказывание русского

полководца А. В. Суворова «Пуля – дура, штык – молодец!» остается по-прежнему актуальным.

Так, в приказе Народного комиссара обороны Союза ССР «О боевой и политической подготовке войск в летний период 1940 учебного года» № 120 от 16 мая 1940 года говорится: «Опыт войны на Карело-Финском театре выявил крупнейшие недостатки в боевом обучении и воспитании армии».³

Впоследствии это особенно наглядно проявлялось и пригодилось в войне с Японией, так как японские войска показали себя стойкими солдатами, готовыми сражаться даже без оружия.

Об истории и подготовки войск и особенно органов НКВД СССР написано очень много и достаточно профессионально. На этих страницах можно привести пример таких работ, как диссертация кандидата исторических наук В. Г. Цыплина «Деятельность войск НКВД по охране тыла действующей армии в годы Великой Отечественной войны», работы П. А. Федорова «Конвойные войска НКВД СССР в боях начального периода Великой Отечественной войны 1941–1945 гг.», В. М. Емельянова «Участие войск НКВД СССР в Великой Отечественной войне», Е. В. Суверова «Спортивное общество «Динамо» как кузница кадров для дальневосточных органов ОГПУ – НКВД СССР», О. В. Красиловой, С. В. Манникова, Р. В. Клочкова «Лыжная подготовка в подразделениях НКВД Дальнего Востока в 30–40-е годы XX века», А. В. Панфилец, А. А. Удальцова «Физическая и спортивная подготовка милиции в период блокады Ленинграда» и многих других. В данной статье рассмотрена подготовка к служебно-боевой деятельности внутренних войск⁴ в годы Великой Отечественной войны с особым акцентом на совершенствование физической подготовки и выносливости.

ОСНОВНАЯ ЧАСТЬ

С началом войны физическая подготовленность военнослужащих приобрела особую значимость. Увеличение численности войск не привело к их качественному улучшению, а наоборот, потребовало акцентировать внимание на повышение выносливости и подготовки поступающего в войска пополнения.

Воины внутренних войск, хорошо подготовленные и натренированные, более успешно действовали в бою, легче переносили тяготы походно-боевой жизни и новобранцы, чтобы не срывать выполнение задач, должны были не отставать

¹ГАРФ. Ф. Р–9401. Оп. 12. Д. 96. Л. 106.

²РГВА. Ф. 38650. Оп. 1. Д. 606. Л. 16–20.

³РГВА Ф. 4. Оп. 15. Дело 30 Листы 336–356

⁴В данной статье будет применяться термин как «войска НКВД», так и «внутренние войска».

от профессиональных действий более опытных воинов.

Так, из доклада начальника Главного управления войск НКВД СССР по охране железнодорожных сооружений комбрига Гульева «О состоянии войск НКВД СССР по охране железнодорожных сооружений» от 1 октября 1939 г., следует:

...1. К моменту реорганизации войск состояние политической, служебной, тактической, строевой и физической подготовки их было в основном удовлетворительным.

2. Основными причинами неудовлетворительного состояния огневой подготовки и посредственной оценки были:

<...>

в) недостаточное обеспечение частей стрельбищами, тирами, учебными приборами, пособиями и снарядами по физической подготовке... [Внутренние войска ... 1977].

В другом приказе начальника Главного управления войск НКВД СССР по охране железнодорожных сооружений генерал-майора Гульева «Об итогах боевой подготовки в 1940 г. и задачах на 1941 г.» № 60 г. Москва от 30 ноября 1940 г. говорится:

...V. Физическая подготовка

В физической подготовке войск нет заметных успехов. Только части 4 дивизии, 7 и 8 бригад получили оценку хорошо.

По физической подготовке ставлю следующие задачи:

1. Тренировать войска:

- а) в передвижениях на лыжах и действиях на них в условиях, приближенных к боевым;
- б) в смелых и решительных действиях в рукопашном бою с оружием и без оружия, с преодолением естественных и искусственных препятствий, на любой местности и в различных условиях;
- в) в преодолении водных преград (переправа вплавь с подручными средствами и без них).

2. Начсоставу изучить оргметодические указания НФП и НПРБ-38 и обучение проводить в строгом соответствии с указаниями; повысить личную подготовку по рукопашному бою, лыжам и гимнастике.

3. Основной упор в физической подготовке сделать на лыжную подготовку и рукопашный бой. В 1941 году по этим видам физической подготовки добиться хороших и отличных показателей.

4. Организовать систематическую работу спортивных секций по подготовке к соревнованиям войск по лыжам, легкой атлетике, гимнастике, рукопашному бою и плаванию в 1941 году.

5. Подготовить 100 % значкистов ГТО 1-й ступени и 25 % значкистов 2-й ступени из числа имеющих значок ГТО 1-й ступени [Внутренние войска..., 1977].

Если в мирное время за невыполнение норматива по физической подготовке воину выставилась неудовлетворительная оценка, то теперь неумение противостоять противнику в рукопашной схватке или неспособность доплыть до берега, быстро и скрытно совершить марш-бросок, могли сорвать выполнение боевой задачи, а зачастую стоить жизни солдату или целому подразделению.

В этой связи роль физической подготовки в повышении уровня боеготовности и боеспособности личного состава войск значительно возросла, как говорится, стала вопросом жизни или смерти.

Для повышения методической подготовки только в войсках НКВД СССР по охране железнодорожных сооружений в 1939 году был проведен ряд учебно-методических сборов, таких как: 7-дневный командиров соединений, 5-дневный командиров, комиссаров и начальников штабов частей, 30-дневный начальников снайперских команд, 30-дневный инструкторов физической подготовки соединений, 20-дневный начальников инженерной службы соединений и частей, 15-дневный начальников службы ПВО и командиров зенитно-артиллерийских дивизионов, 10-дневный командиров зенитно-пулеметных рот, 10-дневный командиров автомобильных взводов, 45-дневный снайперских команд, 45-дневный станковых пулеметчиков, 45-дневный ручных пулеметчиков, 10-дневный начальников гарнизонов, 45-дневный политруков гарнизонов [Внутренние войска, 1977]. Где обязательно уделялось внимание физической подготовке.

Одновременно продолжилось расширение сети военно-учебных заведений. В соответствии с приказом НКВД СССР от 11 октября 1939 года № 0347 отделение НКВД Государственного Ордена Ленина института физической культуры имени Лесгафта было реорганизовано в Школу физической подготовки войск НКВД¹. Ее основными задачами были подготовка и переподготовка специалистов физической подготовки для войск НКВД СССР.

В предвоенные годы военно-физическая подготовленность учащихся стала одним из основных показателей работы школ. Физическая подготовка включала занятия по лыжной и кроссовой подготовке, гимнастике и спортивным играм, плаванию, военизированным походам, эстафетам и многое другое.

¹ГАРФ. Ф. Р-9401. Оп. 1. Д. 533. Л. 78.

Для проведения военно-физической подготовки учащихся в соответствии с законом «О всеобщей воинской обязанности», принятом Верховным советом СССР 1 сентября 1939 года, в статье 75 говорится, что «Начальная военная подготовка учеников проводится во всех школах, начиная с 5 до 7-го класса включительно», а уже в 1940 г. в качестве обязательного школьного учебного предмета в учебный план была включена допризывная военная подготовка, где реализуется разработанная «Программа допризывной военной подготовки учащихся средних школ, техникумов, рабфаков и равных им учебных заведений».

Фактически в предвоенные годы и в годы войны учебные планы и школьные программы разрабатывались, не как ранее, в учреждениях Наркомпроса, а в Комиссариате обороны страны. Так, приказом народного комиссара обороны К. Е. Ворошилова № 51 от 7 марта 1940 г., была введена в действие программа допризывной военной подготовки учащихся старших классов средних школ, техникумов, рабфаков, школ ФЗУ¹ и высших учебных заведений.

Приказом Народного комиссариата просвещения РСФСР № 592 от 15 августа 1941 года местным органам народного образования было предписано увеличить количество учебных часов на военную подготовку.

В сентябре 1941 года было введено всеобщее военное обучение трудящихся. Физкультурные организации, Осоавиахим и Красный Крест совместно помогали органам Всеобуча готовить прикладным специальностям будущих воинов.

Значимость данного вопроса может быть удостоверена следующим фактом: постановление СНК СССР № 1730 «О военно-физической подготовке учащихся начальных и 1–4 классов неполных средних и средних школ», от 24 октября 1942 года собственноручно подписал председатель Совета народных комиссаров СССР (СНК СССР) И. В. Сталин. В данном историческом документе говорится:

1. Ввести с 1942–43 учебного года во всех начальных и в 1–4 классах неполных средних и средних школ военно-физическую подготовку учащихся.
2. Одобрить утвержденную Народным Комиссариатом Обороны по согласованию с Народным Комиссариатом Просвещения РСФСР программу военно-физической подготовки учащихся указанных школ...²

¹Школа фабрично-заводского ученичества. Школы ФЗУ действовали при крупных предприятиях для подготовки квалифицированных рабочих. Обучение проходило в основном на базе 7-летней школы. В 1940 году большинство школ ФЗУ были реформированы в ремесленные училища.

²ГАРФ. Ф. Р–5446. Оп. 1. Д. 207. Л. 67–68.

Тем не менее призыв во внутренние войска осуществлялся неудовлетворительно не только по количеству отобранных к призыву, но и по качеству их военной и политической подготовки. Требовалось принять меры к немедленному повышению физической подготовки призываемой молодежи с тем, чтобы все отобранные по призыву в период мобилизации, могли сразу приступить к занятиям в воинских частях без доподготовки или какой-либо дополнительной адаптации.

В «Кратком обзоре военных действий 22-й мотострелковой дивизии войск НКВД за период с 22 июня 1941 г. по 9 сентября 1941 г.» командира 22-й мсд НКВД полковник Бунькова, сообщается:

Пробыв 2 дня на отдыхе, дивизия получила пополнение – 590 штыков. Прибывшее пополнение никогда не служило в армии, совершенно не знало военного дела, больше того, 40 чел. оказались по своим физическим недостаткам не пригодными для военной службы и в состав дивизии не приняты...³

В войсках в боевую подготовку *вносились коррективы с учетом уже полученного опыта ведения первых боев*. Начальник Главного управления войск НКВД СССР по охране железнодорожных сооружений и особо важных предприятий промышленности генерал-майор А. И. Гульев 12 июля 1941 года потребовал немедленно приступить к практической отработке огневых задач, особенно учить личный состав стрельбе по снижающимся парашютистам и самолетам. Навыки борьбы с танками приобретались в ходе практического гранатометания. Рекомендовалось заменять в подразделениях утреннюю физзарядку штыковым боем и учебным метанием гранат, требовалось повысить уровень подготовки командного состава к занятиям. Для прибывших из запаса призывников ежедневно проводились практические показательные занятия⁴.

Таким образом, время было упущено, срочных мероприятий по повышению физической готовности мобилизованных, должным образом не проводилось, а меры, принимаемые государственными и партийными структурами, осуществлялись крайне запоздало, что, соответственно, не вызвало должного эффекта. Во многом слабая боевая и политическая подготовка связывались и с тем, что она была полностью теоретической и в связи с трудностями предвоенного времени, в ней по факту отсутствовали практические занятия.

³РГВА. Ф. 32904. Оп. 1. Д. 79. Л. 33–44.

⁴РГВА. Ф. 38260. Оп. 1. Д. 240. Л. 25.

Здесь необходимо напомнить доклад К. Е. Ворошилова И. В. Сталину «Об организации и боевой подготовке вновь создаваемых частей Красной Армии в 1941–1942 годах»¹ в котором отмечались имеющиеся проблемы и трудности, формулировались конкретные предложения в адрес командования Красной Армии, наркоматов, местных партийных и советских органов. В частности в докладе представлена информация и выводы после проведенных более 500 проверках 324 дивизий, бригад, отдельных частей и училищ в разных военных округах. Из приписки в конце доклада помощника заведующего секретариатом капитана М. Петрова, следует, что двенадцатистраничный доклад К. Е. Ворошилова не был направлен И. В. Сталину. Вместо него председателю ГКО 10 декабря 1942 года был представлен сокращенный вариант на двух страницах, где кратко сформулированы основные результаты проделанной работы.

В СМИ говорится, что ошибки и неудачи Красной Армии на начальном этапе войны, зачастую, возникали по причине замалчивания острых проблем. Однако данный доклад обращает на себя внимание критическим характером и принципиальностью. В нем говорится о реальном состоянии дел на фронте и выражается стремление, невзирая на тяжелые условия, как можно быстрее обеспечить Красную Армию полноценными, боеспособными бойцами. Подобного рода доклады не единичный случай, когда к руководству страны поступали тревожные сигналы с фронта. Политическому руководству страны систематически направлялись доклады и донесения, в которых отмечались имеющиеся проблемы и трудности, формулировались конкретные предложения и рекомендации различным органам и структурам страны.

Делалось действительно много, так, совершенствовалась нормативно-правовая база боевой подготовки, в том числе, и по физической части. Другое дело, что допускались просчеты и ошибки, а порой всё упиралось в элементарное отсутствие возможностей.

Совершенствовалось методическое обеспечение. В 1938 году принимаются Наставление по физической подготовке сухопутных войск РККА (НФП-38) и Наставление по подготовке к рукопашному бою (НПРБ-38). В нем на более чем 230 страницах рассматриваются общие организационно-методические указания, даются указания по обучению и тренировке во владении холодным оружием и в приемах боя невооруженного с вооруженным, по обучению и тренировке в различных способах передвижения, преодоления различных

препятствий, дается техника приемов и действий в рукопашном бою, владение холодным оружием, приемы штыкового боя, приемы боя малой и большой лопатой, способы метания ручных гранат и многое другое.

С учетом требований военного времени были разработаны и введены в действие регламентирующие физическую подготовку новые руководящие документы, такие как: Программы боевой подготовки воинских частей и соединений, в 1941 году – Руководство по физической подготовке в запасных частях Красной Армии и Руководство по подготовке к рукопашному бою Красной Армии, в 1942 году – Наставление по лыжной подготовке Красной Армии и Руководство по обучению плаванию и переправам вплавь Красной Армии. В 1944 году – Руководство по гимнастике для запасных и учебных стрелковых дивизий Красной Армии и др.

В годы войны физическая подготовка бойцов носила ярко выраженную специальную направленность и проводилась в тесной связи с теми служебно-боевыми задачами, которые выполняли войска НКВД.

Так, в действующих частях наибольшее распространение получила физическая тренировка в процессе боевой подготовки. Она проводилась в ходе учений, в которых личный состав тренировался в бросках в атаку, преодолении водных преград, преодолении препятствий, перебежках или лыжных бросках, рукопашном бое, метании гранат. Всё это актуализировалось в контексте решения конкретных тактических задач. Маршевая подготовка сочеталась с преодолением открытых пространств в высоком темпе, в том числе за танками.

В соединениях и частях, выполнявших служебно-боевые задачи в местах постоянной дислокации, а также в военно-учебных заведениях физическая подготовка личного состава организовывалась в соответствии с разработанными программами боевой подготовки, которые включали все формы физической подготовки: утренняя зарядка, учебные занятия, физическая тренировка в процессе боевой подготовки, спортивная работа.

Формировались новые воинские части и подразделения, в том числе со специальной подготовкой и для выполнения особых задач. Заслуживает упоминания, например, такое легендарное соединение войск НКВД, как отдельная мотострелковая бригада особого назначения (ОМСБОН). Ее штаб располагался на стадионе «Динамо». Личный состав бригады формировался комсомольцами из числа студентов и преподавателей московских вузов, а также работников наркоматов государственной безопасности, внутренних дел, внутренних и пограничных войск.

¹ГАРФ ф. Р–5446. Оп. 81 с. Д. 109. Л. 448–460.

В истории создания этой бригады много интересных фактов. Например, в бригаду были включены: политические иммигранты (испанцы, французы, немцы, англичане, чехи, австрийцы, румыны, болгары, греки, поляки), творческая интеллигенция (кинооператор М. Друян, художники А. Ливанов и Д. Цыновский, спецкор «Правды» А. Шаров), полярники (А. Шмаинов и А. Волошин), спортивный журналист Е. Шистер.

Не менее значимо интересно то, что ряды подразделения пополнили спортсмены, в том числе и известные, легкоатлеты Серафим и Георгий Знаменские, И. Степанченко, прыгун в воду Г. Мазуров, лыжник И. Макропуло, штангисты В. Крылов, Н. Шатов, конькобежец К. Кудрявцев, дискоболы Л. Митропольский и А. Исаев, борцы Л. Егоров, Г. Пыльнов, Ш. Чихладзе, велосипедист Ф. Тарачков и многие другие.

Вместе с динамовцами в ОМСБОН пришли и известные спортсмены из других обществ: боксеры Е. Огуренков, Н. Королев, С. Щербаков, конькобежец А. Капчинский, гребец А. Долгушин, борец А. Катулин, лыжница Л. Кулакова и др.

Вопросам организации физической подготовки в частях и соединениях большое внимание уделялось руководством войск НКВД и всё же не всё получалось с развитием физической подготовки в войсках. В приказе начальника внутренних войск от 25 июля 1942 года «Об итогах смотра боевой подготовки соединений и частей внутренних войск НКВД СССР в июне месяце 1942 года» отмечалось, что требований, предъявленных Директивой №20/4-0141, не выполнили, программу по рукопашному бою за зимний период полностью не отработали. Важности именно «комплексной» тренировки на полосе, в окопах, на тактических занятиях недооценили и еженедельной систематической тренировки не вели.

В приказе также говорится, что командный состав рукопашный бой в полной мере не освоил, а рядовой состав большинства частей не натренирован вести рукопашный бой в окопах, ходах сообщения и особо плохо метает гранаты в цель. В том же государственном документе поставлена задача, всем воинским частям провести практическое изучение «Руководства по подготовке к рукопашному бою Красной Армии», в период проведения в частях, не несущих службу, трехдневных сборов командиров взводов, а в частях, несущих службу, сборов зам. комбатов и зам. командиров рот. От всего начсостава частей до середины августа 1942 года принять практический зачет по рукопашному бою на полосе препятствий с боем в окопах и метанием гранат в цель. Из приложенной к приказу сводной ведомости результатов смотра

боевой подготовки видно, что из 17 проверенных по рукопашному бою полков оценены хорошо – 6, посредственно – 5, плохо – 6 частей. Личный состав 9, 10, и 12-й стрелковой дивизии по данному разделу получил оценку плохо.

К концу 1942 года состояние физической подготовки личного состава внутренних войск несколько улучшилось, и это стало возможным благодаря проделанной работе. В приказе начальника внутренних войск от 21 ноября 1942 года «Об итогах инспекторского смотра боевой подготовки частей внутренних войск и войск по охране тыла фронтов в октябре – ноябре 1942 года» отмечалось, что инспектирование 30 воинских частей выявило в целом неплохую маршевую подготовку красноармейцев. Личный состав большинства частей хорошо подготовлен по рукопашному бою, а начсостав овладел методикой обучения воинов его ведению. Итоги инспекторского смотра боевой подготовки соединений и частей, проведенного в ноябре – декабре 1943 года, показали хорошую подготовку большинства частей по рукопашному бою.

Рукопашному бою не напрасно уделялось столь пристальное внимание. Это не преувеличение и не пропаганда, немцы действительно очень боялись атак советских бойцов. Известны слова одного из офицеров вермахта о том, что тот не видел войны, кто не сходил с русскими врукопашную. Конечно, более профессионально и демонстрируя разнообразие приемов, применяли рукопашный бой бойцы СМЕРШ и разведки, в задачу которых входило, как правило, не уничтожение противника, а взятие его живым в плен, да еще, по возможности, без лишнего шума и собственных потерь, но и рядовые бойцы обнаруживали хороший уровень подготовки по рукопашному бою. При этом немцы, как правило, оказывались совершенно неподготовленными к такому бою. Они оказывались несостоятельными как морально, так и физически. Исключение составляли военные, имевшиеся у них в специальных частях и подразделениях.

20 сентября 1941 года выходит Директива ГУВВ НКВД СССР «О мероприятиях по лыжной подготовке войск в 1941–1942 годах». За короткий срок в войсках при помощи общественных инструкторов были подготовлены тысячи лыжников-спортсменов. В этот период активно проводятся военизированные соревнования среди лыжников и подразделений, лыжные переходы, марши, гонки боевых патрулей.

Командир дивизии имени Ф. Э. Дзержинского генерал-майор М. П. Марченков в докладе в политуправление войск НКВД о ходе боевой подготовки

в частях соединения в ноябре 1941 года сообщал: «Основное место в боевой подготовке в ноябре месяце занимала лыжная подготовка бойца. Начав с одиночного обучения бойцов хождению на лыжах, в результате систематических тренировок к концу месяца большинство подразделений 1, 2, 3, 10, кавалерийского и артиллерийского полков в полном составе совершили 20–30 км марши на лыжах с решением тактических задач, сохраняя высокую боевую готовность, после чего проводили боевые стрельбы из всех видов положенного оружия, показывая неплохие результаты» [Внутренние войска ... 1975, с. 216–217].

23 апреля 1943 года начальник внутренних войск издал приказ «О награждении военнослужащих 22 сп – участников 520 км перехода пос. Дебин – город Магадан», в котором дал высокую оценку лыжному мастерству военнослужащих части. Всего в лыжном переходе приняло участие порядка 350 человек. Экипировка была полностью военной: армейские полушубки, ватные брюки, валенки, лыжи армейского образца с полужесткими креплениями. Все участники перехода были с табельным оружием. Пулеметная рота везла на волокушах станковые пулеметы с боекомплектом, а у каждого военнослужащего имелся при себе двухнедельный запас продовольствия. За 14 дней бойцы преодолели более 500 км. В Магадан пришли без больных, обмороженных и сошедших с трассы. Этот результат стал возможным только благодаря постоянным лыжным тренировкам личного состава.

Большая работа по развитию стрелкового спорта, проведенная в довоенные годы войсками НКВД, сыграла в годы войны неоценимую роль в массовой подготовке стрелков из винтовки, пулеметчиков и особенно снайперов. Перед войной в каждом взводе войск НКВД имелось по два подготовленных снайпера. Зачинателями **снайперского движения** в войсках НКВД стали мастера меткого огня 1-й и 21-й стрелковых дивизий, защищавших город Ленинград, а осенью 1941 г. в боях под Ленинградом снайперское движение становится массовым.

В вопросах организации подготовки снайперов огромное значение уделялось их физической выносливости. (Работа снайпера не является физически активным видом деятельности в широком смысле, но, несмотря на это, физическая подготовка является неотъемлемой и важной частью общей подготовки снайпера).

В годы войны во внутренних войсках не прекращалась спортивная работа, ни на один день не прекращалась подготовка, а главное, участие в соревнованиях, в основном в рамках общества «Динамо».

В годы войны спортивная работа, организуемая в частях и соединениях внутренних войск, приобрела особое содержание. Поначалу на первый план вышли оборонные виды спорта: стрельба, рукопашный бой, лыжи, кроссы, маршброски.

О том, как спортивная работа во внутренних войсках использовалась для укрепления физической закалки военнослужащих и повышения их боеспособности, могут в определенной степени свидетельствовать приказы и распоряжения командира ОМСДОН¹.

В дивизии уже в марте 1942 года проводились соревнования по лыжным гонкам. О массовости говорит тот факт, что сначала проводились отборочные соревнования в полках, а затем в соединении. Командир дивизии по каждому соревнованию подводил итоги и издает приказ, и это в наиболее тяжелый для страны период.

Еще более активно спортивная работа в частях дивизии развернулась в летнем периоде 1942 года. Всего в течение летнего периода только в 1-й МСДОН было проведено 14 дивизионных состязаний и соревнований. Все они, конечно, носили прикладной характер, например, такие как преодоление полосы препятствий, метание гранат, фехтование на штыках, стрельба, легкая атлетика, кросс, совершение маршей. Проводились первенства по футболу и волейболу. В зимнем периоде 1942–1943 года в дивизии было проведено 10 соревнований по военно-прикладным видам спорта.

В 1943 году начинают проводиться соревнования на первенство «Динамо».

В феврале 1943 года команда дивизии в лыжном комсомольско-динамовском кроссе заняла второе место из 18 команд Москвы, а уже в августе 1943 года сборная команда дивизии в первенстве «Динамо» по плаванию заняла первое место. Так же в августе 1943 года сильнейшие пловцы дивизии вошли в состав сборной команды «Динамо» и участвовали в заплыве по Москве-реке на приз газеты «Красный спорт», где сумели отобрать переходящий трофей у владевших им спартаковцев. После этих соревнований в дивизии была создана постоянно действующая секция плавания.

12 августа 1943 года в 1-й МСДОН состоялось первенство по стрельбе, где была отобрана сборная команда из 45 снайперов для участия в первенстве «Динамо», которые после отбора участвовали в состязаниях сильнейших снайперов среди НКВД, НКГБ и милиции.

¹РГВА. Ф. 17553. Содержит 216 дел за 1941–1945 гг. Документы рассекречены.

Команда мотоциклистов дивизии заняли 1-е и 2-е места на проводимом 11 июля 1943 года общемосковском военизированном мотокроссе.

24 сентября 1943 года отдел боевой подготовки ГУВВ НКВД СССР организовал соревнования сборных взводов 1 и 2 мотострелковой дивизии (мсд) переходе на 20 км с преодолением на 17-м километре 150 метровой полосы препятствий и стрельбой на финише из боевой винтовки. 25 ноября 1943 года ГУВВ провело аналогичные соревнования между сборными ротами 1 и 2 мсд.

В 1943 году состоялись Всесоюзные соревнования по гимнастике, легкой атлетике, лыжному и конькобежному спорту, плаванию, велосипедному спорту, тяжелой атлетике и рукопашному бою. Всем первенствам предшествовали соревнования на местах.

В стране возрождалась подготовка значкистов ГТО («Готов к труду и обороне»), спортсменов-разрядников. Комплекс ГТО был одним из важнейших инструментов массовой военно-физической подготовки населения. Воины включились в эту работу.

В связи с приближением первого послевоенного чемпионата СССР по футболу, который состоялся с 13 мая по 24 сентября 1945 года, руководство НКВД СССР и ЦС «Динамо» заблаговременно приняли решение провести отборочные соревнования. В июне 1944 года в Главное управление внутренних войск поступило распоряжение заместителя наркома по войскам генерал-полковника Н. А. Аполлонова о проведении в августе 1944 года соревнований по футболу между сборными командами главных и самостоятельных управлений войск НКВД. В Москве с 25 июля по 8 августа среди четырех отобравшихся команд было проведено первенство внутренних войск по футболу. Победителем турнира стала команда 1-й МСДОН им. Ф. Э. Дзержинского. Уже с 27 августа по 6 сентября прошло первенство сборных команд войсковых главков, где победила команда 131 мсп погранвойск, а команда внутренних войск заняли второе место.

Героическими усилиями советского народа в 1944 году советская земля была освобождена от немецко-фашистских оккупантов, и военные действия были перенесены за пределы страны. Приближался день Победы, и на освобожденные территории возвращалась мирная жизнь.

Этот период можно охарактеризовать увеличившимися крупными и знаковыми для страны соревнованиями. Всесоюзный спортивный календарь, который велся постоянно, стал более полнокровным. Так, по 14 видам спорта были проведены первенства СССР.

В 1945 году спортивно-массовая работа в СССР проходила в обстановке победоносного завершения Великой Отечественной войны и перехода страны на мирное строительство. Всесоюзный спортивный календарь включал соревнования по всем основным видам спорта. Было проведено 22 всесоюзных первенства, более 300 соревнований и учебных сборов. Приведем известный факт проведения 12 августа 1945 года Всесоюзного физкультурного парада на Красной площади в Москве, где принимал участие и личный состав отдельного батальона связи 1-й МСДОН в количестве 100 человек.¹

ЗАКЛЮЧЕНИЕ

В годы Великой Отечественной войны физическое воспитание приобрело военную направленность, которая предполагала не только развитие здорового организма граждан, как в мирной жизни, но и подготовку к защите страны, воспитание патриотизма, гражданственности и самопожертвования.

Военная и физическая подготовка приобрела максимальную направленность на нужды войны. Юноши изучали и осваивали лыжную, огневую и противохимическую подготовку, знакомились и учились применять стрелковое оружие, гранаты, противогазы, изучали основы и технику применения рукопашного боя, а девушки осваивали военно-санитарное дело, связь и другие профессии.

Постепенно, объединившиеся в годы войны физическое воспитание и военная подготовка утратили свою необходимость, хотя, по нашему мнению, для нашей страны, этот процесс, в какой-то степени, является жизненно необходимым постоянно, что доказывает опыт боевых действий последующий военных конфликтов.

¹Выписка из исторической справки отдельной роты связи отдельной мотострелковой ордена Ленина Краснознаменной дивизии особого назначения МВД СССР имени Ф. Э. Дзержинского 1945–1955 гг.

СПИСОК ИСТОЧНИКОВ

1. Кривец В. Д., Холоден В. Ф., Штутман С. М. История строительства внутренних войск (1917–1945). М.: ГУ МВД СССР, 1978.
2. Сборник схем и таблиц по организации и вооружению соединений и воинских частей Красной Армии. Л., 1943.

3. Внутренние войска в годы мирного социалистического строительства 1922–1941 гг. Документы и материалы. М.: Юридическая литература, 1977.
4. Внутренние войска в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг. Документы и материалы. М.: Юридическая литература, 1975.

REFERENCES

1. Krivets, V. D., Kholoden, V. F., Shtutman, S. M. (1978). Istorija stroitel'stva vnutrennih vojsk (1917–1917) = The history of the construction of internal troops (1917–1945). Moscow: GU MVD Rossii. (In Russ.)
2. Sbornik shem i tablits po organizacii i vooruzheniju soedinenij i voinskih chastej Krasnoj Armii = Collection of diagrams and tables on the organization and armament of formations and military units of the Red Army. (1943). Leningrad. (In Russ.)
3. Vnutrennie vojska v gody mirnogo socialisticheskogo stroitel'stva 1922–1941 gg. Dokumenty i materialy = Internal troops during the years of peaceful socialist construction 1922–1941 (1977). Documents and materials. Moscow: Yuridicheskaya literatura. (In Russ.)
4. Vnutrennie vojska v Velikoj Otechestvennoj vojne 1941–1945 gg. Dokumenty i materialy = Internal troops in the Great Patriotic War of 1941–1945 (1975). Documents and materials. Moscow: Yuridicheskaya literatura. (In Russ.)

ИНФОРМАЦИЯ ОБ АВТОРАХ

Забродченко Геннадий Евгеньевич

кандидат исторических наук
заведующий учебным кабинетом
Московского технического университета связи и информатики

Алескеров Рамиз Расимович

кандидат педагогических наук
доцент кафедры «Физическое воспитание»
Московского технического университета связи и информатики

INFORMATION ABOUT THE AUTHORS

Zabrodchenko Gennady Evgenievich

PhD (Historical Sciences)
Head of the study room
Moscow Technical University of Communications and Informatics

Aleskerov Ramiz Rasimovich

PhD (Pedagogical Sciences)
Associate Professor of the Department of Physical Education
Moscow Technical University of Communications and Informatics

Статья поступила в редакцию одобрена после рецензирования принята к публикации	19.06.2024	The article was submitted approved after reviewing accepted for publication
	10.07.2024	
	11.07.2024	